

Año de 1930.

Sesión 22 Mayo 1930.

En la ciudad de Huelva y en el local de la Cámara de Comercio, se reunió la junta Directiva de la Real Sociedad Colombina Huelveña presidida por el Sr. Dr. Don José Marchena Colomos, con asistencia de los tres Gerentes Pla, Martínez Sánchez (D.J.P.), Fausto Peralta (D.P.), Sabat, Vargas Macías, Ruiz Marchena (D.F.), Morales Soler-Domínguez Fernández (D.F.), Cacique de pregonero Dominguez (D.R) y Simundorff por presente a los tres Simón y Olivera Dominguez.

Abierta la sesión y leído el acta del año anterior fue aprobada, la presidencia, dio cuenta de los asuntos de trámite clausurado por entrada la junta.

Se acuerda se conserva en el Archivo-Biblioteca la carta del ilustre hispanista Mr. Shepherd dirigida a la presidencia, recordando de su paso por la Rábida.

Se da lectura a un oficio del Presidente de la Excm. Diputación de Huelva, agradiciendo las atenciones recibidas por los tres diputados de las Diputaciones en su visita al Monasterio de la Rábida. Que se archive dicho oficio.

Se acuerda emitir un acta al sacerdote por la muerte de D. Rafael Calzada, aprobando lo hecho por la Presidencia y se acuerda unir al retrato del gran espíritu la carta de su viudo y los artículos necrológicos publicados en "La Rábida", para el mismo.

Se acuerda el envío de fotografías Colombianas a la Sociedad Económica de Toledo para que sean exhibidas en su salón de sesiones.

La junta se da por entrada de los telegramas y comunicaciones recibidas con motivo de los festejos de la Rábida;

Se acuerda conseguir su acto el éxito de la Feria Escolar celebrada en la Rábida dicho día, y a cuyo esplendor contribuyeron de una manera grandemente plausible el Instituto de 2º Bachillerato, las Escuelas Normales y Los Amigos del Niño y que se les comunique a los Directores de dichas entidades.

El presidente da cuenta de haber recibido la bandera de Puerto Rico que el partido Nacionalista del país hermano acordó enviar a la Colombiana. Se espera la visita portorriqueña para hacer la ofrenda.

Se acuerda conseguir su acto la satisfacción con que la junta ha visto las gestiones en Madrid de la Presidencia, durante el mes de Noviembre último, que dieron como resultado conseguir dos mil pueblos para la Rábida. También se hace constar la satisfacción con que se han leído los telegramas cruzados entre el Presidente de la Juventud Universitaria Hispanoamericana de Madrid y el señor Tenorio en motivo de la conferencia dada por el señor Mariano Colombe en dicha entidad.

Se oye con satisfacción y se acuerda la compra para el Museo Geográfico, de las fotografías que conservaba Tomás Segundo Pérez Gralder, de los actos realizados en Huelva con motivo del IV Centenario del Descubrimiento de América.

La Presidencia da cuenta de la gestión que tuvo que seguir con favorable resultado, para que la Décima Diputación Provincial les quitara de su presupuesto, en el presente año, la subvención extraordinaria a la Colombiana.

También da cuenta de la visita al monasterio del socio de Honor de la Colombiana ilustre

Uruguayo Dr. Ignacio Arcos recordó; de la conferencia sostenida con él, cuando le trajo a las cartas cruzadas con el mismo hasta culminar en enero de al primer año de la Rábida, una villa de la misma y plantas del jardín para conducirlas a Montevideo, como consta en el acta que ante las autoridades de Huelva y Palos levantara la Colombina, dando fe el Notario de Huelva Dr. Federici.

El Presidente propuso que la delicadeza del reygo, su hondo sentimiento hispanoamericano y la invitación del mismo requiere una visita especial en el Museo. Si se acuerda, juntamente con un amplio voto de gracias para la Presidencia propuesto en elevado concepto por el Dr. Garrido Puebla (D.P.); todos los presentes se adhieren y a la proposición del Dr. Garrido. También se acuerda dar las gracias al Dr. Federici por haber dispensado sus derechos.

Se da cuenta de haber sido contestados oficios del Dr. Gómez lo gobernador Civil sobre Turismo y la Exposición de Lieja. En el tríptico de la salida del "Plus Ultra" se había mencionado si llevaba para que lo restaurara su autor y ya está en la Rábida, que entre los muchos visitantes de los Juegos Colombianos estaban Dr. Fermín Calzada con su distinguido familia, D. Rafael Fabiani; el padre Valdespino, el Dr. Gómez lo Embajador de los Estados Unidos, el Dr. Delegado Oficial de la Feria de París y muchos más quedando constancia en el libro de firmas. Que en visita pedagógica estuvo el Maestro Nacional de S. Juan del Puerto lo formó con sus alumnos y algunos Centros Recreativos de la Provincia.

Se aprueba cuanto se hizo por la Presidencia con motivo de la visita del Dr. Francesco acordándose se conservan fotografías y la carta de este último.

en el Museo

Si mismo se aprueba lo hecho en la visita del Capitán Folgers, acordandose se convoca también en el Museo cuando se relacione con la visita del Sunmerson.

Se da lectura a la lista de los libros donados por D. Ernesto Dalibon y Dalain, Consul de Panamá en Cartagena, Académico de España y Francia se acuerda que los libros pasean a la Biblioteca y se归utras al Sr. Dalibon, Dalain Socio de Honor. La memoria de la Muestra Iberoamericana de 1929 y Extramadura en la Exposición de Sevilla que pasea a la Biblioteca y que se le den las gracias.

Se da lectura a telegramas del Sr. Dr. Presidente del Cuerpo de Ejército, de Estado, Instrucción Pública y Director General de Bellas Artes.

Se lee la correspondencia sostenida por la presidente con el Comisario del pavellón de Cuba en la Exposición Iberoamericana, es escuchada con gran complacencia.

Se acuerde conste en acta la gratitud de la Sociedad por la conferencia dada en la Rábida por el ilustre Arquitecto Argentino Martín S. Noel Socio de Honor.

La Presidenta haciendo relación a lo que ya había expuesto en una entrevista con el señor Prince Bernad y que apareció en "Diario de Andalucía" del 30 de Enero, dice haber hecho cuantos gestos cuyo necesario para que se convirtieran en realidad dichas ideas, que para ello había ido a Sevilla celebrando una conferencia con el Dr. Norouha, director del Cuerpo Consular Ibero-americano y el Presidente del Ateneo, quedando de acuerdo en la realización del gran acto que comenzando en la Catedral de Sevilla terminaría en la Rábida. En su acto supo el nombramiento del Sr. Dr. Dña Carlos Cañal para Comisario de la Exposición,

telegrafíandole a Madrid preguntandole si volvía pronto para esperarlo en Sevilla, que en dicha ciudad al volver el Dr. Cañal celebró con el una conferencia quedando completamente de acuerdo.

Como la actitud del nuevo Comisario fue siempre de profunda simpatía e identificación con las aspiraciones colombinas, propone que así conste en acta y se le comunique al Dr. Cañal. Se aprueba.

Se da lectura a una carta del Presidente del Comité de los Comisarios de la Oposición comunicando el acuerdo de visitar colectivamente los Lugares Colombianos. El Dr. Marchena Colombo dice lo suyo en Sevilla a dicho Presidente para decirle se pusieran en comunicación con los Colombianos y anunciaran el día, cosa que aun no han hecho. Se lee la siguiente comunicación acompañada de una carta del Dr. Castell.

Baracoa: Febrero 15 de 1930 - Dr. Presidente de la Colombina Oficina de la Rábida. Honorable Señor
En mi carácter de Alcalde Municipal del Municipio de Baracoa, en la Provincia de Oriente, de la República de Cuba, su nombre y representación de los habitantes de esta Comarca, que fue el primer lugar de la Isla de Cuba donde llegó su arribo el gran Almirante Cristóbal Colón, el 28 de Octubre de 1492, en la Gavina de Ajíel, que aquel denominó "Porto Santo", y en el mismo lugar donde, luego su arribo la suscitación al mundo del soldado Dto Diego Velázquez en 14 de Noviembre de 1513 en su obra inicial de conquista en esta Isla; tengo el honor de hacer entrega a esa respectable Justicia, bajo su dignísima dirección de varias fotografías de carácter histórico que se encuentran en la Oposición Americana de Sevilla,

una vez que sea clausurada la misma, para que figuren en el Museo de dicha Institución, como testímonio de mi mayor admiración por la obra de engrandecimiento cultural que representa, dentro del conocimiento universal. Se M. atentamente A. Conde.
Alcalde Municipal.

Se acuerda dar las gracias y nombrar socio de Honor al Dr Alcalde Municipal de Baracoa y a D. Ernesto de las Cuevas y pedir al Dr Castell nombres de los personas que han intervenido en la clausura; depositar elmensaje y la fotografía de la venerada reliquia "La Cruz del Páramo" descubierta en un arbol muerto (una espina) por uno de los acompañantes de Colón a su arribo en la Encrucial de Aljibe, con expresa leyenda de S. Ernesto de las Cuevas, en el Museo. Y dar la mayor solemnidad por parte de la Sociedad al dia, momento en que se reciben las fotografías históricas.

La Presidencia manifiesta que en Sevilla lo habrá visitado Don Adelmo Altolaguirre, Académico de la Historia y Consejero de Instrucción Pública conviviendo con él en que el Congreso de Geografía e Historia que ha de celebrarse en Sevilla visitó los Pueblos Colombinos y ha recibido en la Rábida por la Colombiana.

Tambien da cuenta de su asistencia al Pleno del Comité de la Exposición celebrado el 13 del actual, presentando a la aprobación de la junta la carta que dirige al Dr Fidalver y de la que se extrae, 1º Entiendo, porque contribuiria a deshacer errores y preocupaciones, debe visitar la Permanente del Comité los que quieran importa el nombre mas que el numero - El Monasterio donde serian recibidos por la Colombiana y apareceria como una clisión o algo analogo. Solemnas. Esto nos daria argumento para hacer propaganda

para el dia de Huelva que Vd proyecta.

2º Dia de Huelva. Presencia las semanas de la Exposición de Barcelona, y aunque la de Sevilla no tiene un "pueblo español" y necesita mucha gente para que el sector sea uno de la sensación de vacío, si la ciudad responde y se une a los que vayan de aquí y de la provincia, podrá ser un éxito.

La fiesta sería a base de cosa viva; carros, bailes, trajes, varios grupos - sire, corta, tierra blanca - de los pueblos que conservan más el carácter: Almonaster, Cumbres, Rocas, Villablanca ... etc.

Procurar precios baratos; entrada muy económica en la Exposición y una activísima propaganda en la provincia apelando al sentido común para que todo el mundo se preste.

En Sevilla también debe hacerse propaganda. El gobernador pondrá seguramente el mejor efecto. La Dirección es de las Autoridades. La Colombina está a la disposición de Vd.

3º El acto que proponemos decir aprobar el Pleno, lo oyo de la siguiente forma. Apia o función - lo que Vd crea - en la Capilla de la Salguera, por lo que corres, con asistencia de S. A. el Suplente, los Gobernadores, Alcalde de la Diputación y Alcalde de Huelva, Consejo de la Exposición, Sociedad Colombina, Cuerpo Consular, y Comisarios Pabellones....

Terminada la Misa "Te Deum"

A las doce y media en el Archivo de Indias con Presidentes de Honor y efectivas de la Exposición y la Colombina, se abre la sesión; se suspende cuando que se pasan por Moguer, Palos y la Rábida y Huelva. Se toman los Camarones y los asados, y a las tres, cuarto en Moguer, donde recibiría el pueblo y las autoridades (visita a Santa Clara)

y Ayuntamiento. En Palos (repetición del acto del 15 de Junio) Fontanilla, Iglesia y Ayuntamiento.

En el patio de la Patrón continúan la sesión.

A las seis se puede estar en dirección a Huelva por el Transbordador, llegando sobreadamente en diez.

En la noche el Círculo Mercantil organizará un gran baile.

Citas para esa fecha (primera quincena de Mayo) en el restaurante la Hostería, el que quiera podrá tomar en ella algo de merienda; refrescos etc.

En Huelva se podrá dar un vino de honor a los invitados, poniéndoles todos de acuerdo.

Para recibir y acompañar a las personalidades de extraordinaria notoriedad en las nobles actividades del espíritu, estamos siempre a la disposición de Vd. avisándoles con 24 horas, los días más próximos para los Congresos o actos que Vd. quiera organizar. La Presidencia ruge al General formalizadas sus propuestas. El Dr. Ferrallos manifiestó que reproduce cuantos había dicho en un artículo que si creyó en el deber de publicar hace unos días en el periódico la historia y la labor de la Colombiana ante una campaña ilusiónista que se pretende seguir contra ella y su Presidente; que al aprobar cuantos ha expuesto la Presidencia se consigue un voto de gracias a esta por el gran acierto en su gestión.

Se aprueba por unanimidad. La Presidencia da las gracias.

Se acuerda nombrar Socio de Honor al Dr. F. Gómez. Se nombra para representar a la Colombiana en Huelva en la organización de los actos aprobados al Dr. Dr. José Carballal Conde de Cuba y Socio de Honor de la Colombiana Americana.

El Presidente propone que conste en acta y así se de aprobación por unanimidad la gran satisfacción con que se ha visto las merecidas distinciones de que por parte del Gobierno ha sido objeto el ilustre Vice-Presidente de la Sociedad D. Manuel Pirot.

Se nombran socios de numero a los tres frailes Saavedra S. José María de los Santos, S. Antonio Collado y S. Luis Saavedra.

Se hace relación a los numero de la revista "La Rábida" donde están publicados los actos a que se refiere este acta por que en ellos está hecha la relación de los mismos y siempre serán sus complementos.

✓ Se autoriza a la Presidencia para que convale la Comisión que ha de organizar la conferencia que para el proximo dia 30 dará el P. P. Capuchino Fray Diego de Valverde Superior de la Presidencia de San José en Sevilla. Al darle por terminada la sesión el Secretario Dr. Domingo Fernández (Df) expuso que aunque no tienen que decir nada del acta aprobado de la sesión anterior, insistió, no en que se publicaran las cuentas del año ultimo, que ya estaban aprobadas desde Mayo del 29, sino en que las cuentas desde dicha fecha se deben presentar en Diciembre.

Hacen uso de la palabra los señores Garrido Puells, Ferrades, Sabras y Puer Marsella contestando que desde que es Dr. Domingo el Secretario, las cuentas se han aprobado en Mayo, como así lo ordenan el Reglamento que no se aplican la actitud del Dr. Domingo. Este insiste en su propósito trayendo una memoria de la Sociedad correspondiente al año 1.888. en la que aparecen las cuentas por año natural.

La Presidencia manifiesta que desde la organización de la Colombina (en su segundo periodo) se

heu presentando las cuentas en vafyo (eso ha susti-
vado el cargo al Tesorero de que prepare las cuentas
para traerlas a la suya propia) como lo debe
recordar el Dr. Morales Soler que han sido Tesorero
de la Sociedad - el Dr. Morales Soler asiente - pero
que no puede ir contra el Reglamento ni contra
la interpretación del mismo, que en la Revista
"La Rábida" (su primer numero es de 1912), están
todas las actas, siendo siempre en vafyo la
aprobación de las cuentas, extrayéndole no lo haya
dicho nunca el Dr. Domínguez en los muchos años
que lleva de Secretario.

Sílo tr. apesar de haberle expresado por
encantos hicieron uso de la palabra que la cues-
tión por el planteadía carecía de importancia,
mucho mas desde el instante en que la Presidencia
había expuesto en el transcurso de la sesión que
se iba a celebrar dentro de muy breves días para
la fiscalización de cuentas, volvió a insistir en sus
peticiones manifestando que dada su discrepancia
formal con la Junta, pretendaba la dimisión,
insistiendo en ello reiteradamente al exponerle
la Presidencia que lo lamentaba.

Y no habiendo mas acuerdo de que tratar
se levantó la sesión de todo lo cual yo
como Secretario Certifico

Nº Bº
Fernández

El Secretario
D. Fernández